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El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo encabezó la presentación del proyecto Incentivo económico a la producción, por superficie 
sembrada para cultivo de arroz en el estado Morelos.

Fortalecer la colaboración institu-
cional y de operación con institucio-
nes de seguridad para eficientar la 
labor en materia de procuración de 
justicia, atención al delito de tortura 
y conformación de una Base Nacio-
nal de Información Genética, parte 
de los temas abordados durante la 
XLIV Asamblea Plenaria de la Con-
ferencia Nacional de Procuración 
de Justicia, en la que participó el 
Fiscal General del Estado de More-
los, Uriel Carmona Gándara.
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Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

El tercer ojo
J. Enrique Álvarez Alcántara

Necios, valemadristas y fanáticos nos conducen, irremediablemente, al rojo

P. de Ixtla, con
irregularidades 
financieras detectadas

El fiscal Uriel Carmona 
participa en reunión con 
Alejandro Gertz Manero

Se están llenando 
hospitales con 
pacientes de covid: SS

Ahora sí, lo reconocen las autoridades sanitarias del 
estado

Prevén posibilidad de colapso en el sistema de 
nosocomios
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Se trabajó en ordenar los 
merenderos aledaños al 
IMSS

Tras la manifestación de comer-
ciantes ubicados en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social de Plan 
de Ayala, el secretario del Ayun-
tamiento de Cuernavaca, Erick 
Santiago Romero, aseguró que no 
se permitirá la instalación de más 
vendedores ambulantes, por lo que 
llamó a los inconformes al diálogo.
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No se permitirá la 
instalación de más 
ambulantes

Luego de la manifestación el pasa-
do jueves en el Congreso de More-
los por parte de trabajadores del 
Ayuntamiento de Puente de Ixtla 
que exigieron el rescate financie-
ro del municipio, la encargada de 
despacho de la Entidad Superior de 
Auditoría y Fiscalización, América 
López, aseguró que dicho Ayunta-
miento registró algunas irregulares 
financieras durante la administra-
ción pasada.
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OBSERVADOR POLÍTICO 
Gerardo Suárez 

Dorantes

¿Pesa más lo político que lo jurídico?

E
n los últimos años algunos políticos y representantes 
populares utilizan a sus simpatizantes para bloquear 
calles, avenidas, carreteras y vías de comunicación 
con la finalidad de presionar al gobierno en turno, ya 

sea federal, estatal o municipal sin importarles en lo absolu-
to el caos vial, la afectación a miles de personas y las pér-
didas económicas que provocan a cientos de prestadores 
de servicios. Y al final, casi siempre estos personajes se salen 
con la suya sin que sean sancionados, castigados y mucho 
menos encarcelados por el delito que cometen al bloquear 
tramos carreteros federales, lo que se demuestra que pesa 
más lo político que lo jurídico. 

ES UN DELITO EL BLOQUE DE VÍAS DE COMUNICACIÓN.- Los 
bloqueos que en los últimos años se han presentado en las 
carreteras de Morelos han sido encabezados por senado-
res, diputados federales y locales, así como presidentes mu-
nicipales y aspirantes a diversos cargos de elección popular, 
pero además, algunos sectores de la población como es-
tudiantes, comerciantes, transportistas, sindicalizados, y aso-
ciaciones de profesionistas entre otros se han presentado 
constante y permanente en demanda de diversos pliegos 
petitorios que muchas veces se concretan y otras quedan 
en el olvido. Lo cierto, es que cada vez más, la gente está 
cansada con este tipo de actos de presión que hacen en 
contra de sus autoridades para exigir desde más presupues-
to para los Ayuntamientos, las instituciones educativas así 
como aquellos que demandan seguridad, agua potable o 
demás servicios públicos. Es decir, el bloqueo de calles se 
ha convertido en un arma política para presionar a las au-
toridades en turno y lograr diversos beneficios así como que 
les hagan caso, derivado en gran medida, por la apatía 
que existe entre los responsables de atender los problemas 
sociales tanto del estado como de los municipios. En épo-
cas anteriores, tan pronto se enteraban de supuestas mo-

vilizaciones, marchas o mítines, gente del gobierno acudía 
al lugar de origen de las inconformidades y trataban de re-
solver sus planteamientos o en su caso, los persuadían para 
evitar llevar a cabo su marcha. Hoy, tal parece que eso no 
existe y la secretaría general que preside Pablo Ojeda Cár-
denas, permite que el problema que bien pudo resolverse o 
atendido con prontitud, escale a situaciones extraordinarias 
en las que incluso, pasan horas y horas para poder retirar 
a los manifestantes. Incluso, muchas de las ocasiones, le 
apuestan al desgaste de ellos mismos para su retiro, algo 
que es irresponsable y hasta criminal por la afectación a 
miles de ciudadanos y por los accidentes diversos que por 
esa razón se generan.

La ley se la pasan por el arco del triunfo, en razón de que 
nadie la aplica, tal como lo estipula la Ley, sobre todo en 
lo referente a las vías de comunicación que administra Ca-
minos y Puentes Federales y que están enmarcados en el 
Artículo 533.-de la Ley Federal de Vías de Comunicación: 
que a letra dice:  “Los que dañen, perjudiquen o destruyan 
las vías generales de comunicación, o los medios de trans-
porte, o interrumpan la construcción de dichas vías, o total 
o parcialmente interrumpan o deterioren los servicios que 
operen en las vías generales de comunicación o los medios 
de transporte”. Y los castigos por estos delitos son de tres 
meses a siete años de prisión y multa de 100 a 500 veces el 
salario mínimo general vigente. Más aún, porque las vías de 
comunicación no sólo facilitan el transporte de mercancías 
y personas sino que se han convertido en un punto clave 
para el desarrollo e infraestructura del país pero además, 
brindan acceso a escuelas, hospitales, fábricas y comercios 
enriqueciendo a la sociedad y generando un constante de-
sarrollo. Por lo que al interferir o alterar cualquiera de estas 
vías es considerado un delito que de acuerdo al Código 
Penal Federal que lo califica como un ataque directo y las 

penas van por estas conductas desde 15 días hasta siete 
años de prisión dependiendo de la gravedad.

ACUSAN A EDIL DEL BLOQUEO.- Todo esto viene a colación 
porque el presidente municipal de Puente de Ixtla, Mario 
Ocampo Ocampo, a decir de algunos trabajadores del 
Ayuntamiento quienes pidieron el anonimato, afirmaron que 
tuvieron la instrucción de sus superiores y ellos a su vez del 
alcalde, para paralizar y provocar un caos vial en Cuerna-
vaca al bloquear el Paso Exprés a la altura de Chipitlán y en 
Plan de Ayala, frente al IMSS, con la finalidad de que les hi-
cieran caso en sus demandas de más dinero para salir este 
año con las prestaciones laborales y el aguinaldo, así como 
para los servicios públicos municipales de la comuna. 

Pero además, fue obvio que los manifestantes que asfixiaron 
a los habitantes de Cuernavaca y municipios aledaños con 
más de tres horas que duró el bloqueo, utilizaron vehículos 
oficiales y de la basura del Ayuntamiento, sin importarles el 
daño que provocaron por esa afectación a las vías federa-
les de comunicación. Posteriormente, el edil Mario Ocam-
po, llegó al poder Legislativo a donde también se dirigieron 
los chóferes y sus unidades para solicitar once millones de 
pesos para la operatividad del municipio en lo que resta 
del 2020.

Quizá por eso, la diputada local plurinominal y nativa de la 
zona, Rosalina Mazari Espín, haya lamentado la actitud y las 
acciones del edil de Puente de Ixtla, de promover los blo-
queos como medida de presión al Congreso y al Ejecutivo. 
“Se aprovecha de la necesidad de los trabajadores del mu-
nicipio, quienes no han recibido sus pagos por el mal control 
de las finanzas públicas”, refirió.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

EL TERCER OJO 
J. Enrique Alvarez 

Alcántara

¡Albricias! ya se tendrá la vacuna 
contra el covid 19 retos por venir

A
l parecer, contra muchos de los pronósticos he-
chos públicos por prestidigitadores, adivinos, ora-
culeros, pitonisas, augures, nigromantes y otra 
gama de personajes que sólo con sus creencias, 

supuestos saberes o “poderes”, propalaron que la “Peste 
del año 2020”, el SARS Cov-2, secundario a la presencia 
súbita, sorpresiva e inesperada del COVID-19, no hallaría 
la puerta de salida en poco tiempo (compréndase que 
a lo largo de la historia de la humanidad no se habían 
identificado los agentes causales de ciertas enfermeda-
des infecciosas, sean bacterias o virus, ni las herramientas 
para fortalecer la inmunidad contra éstos como pueden 
serlo las vacunas, en tan corto periodo temporal), como 
ahora parece mostrarse, en menos de un año, y que con-
tra nuestros sueños y deseos estaríamos presos de miedo, 
distanciamiento físico y confinamiento domiciliario durante 
muchos días, meses y, tal vez, algunos años, hoy tenemos 
la promesa de una vacuna próxima a ser aplicada a la 
población.

También, a lo largo de la historia de la medicina y de la 
atención a los procesos de salud-enfermedad, hemos sido 
testigos del valor que tiene el descubrimiento, la produc-
ción, distribución y aplicación masiva (léase universal y 
gratuita) de las vacunas a la población como estrategia 
prínceps, en el ámbito de la salud pública, para la pre-
vención y, de ser ello posible, la erradicación de algunas 
enfermedades que han puesto en jaque a la humanidad 
o a poblaciones determinadas en el mundo.

Hasta aquí no tengo la menor duda de que ello es necesa-
rio reconocerlo; sin embargo, con el origen y desarrollo del 
Modo de Producción Capitalista, primero, y del Imperialis-
mo Capitalista, en su fase Neoliberal, después, hemos po-
dido observar que la apropiación privada de los grandes 
monopolios de la investigación, producción y distribución 
de los recursos en salud ha sido tal que muy pocas empre-
sas, en muy pocas manos, de un reducido grupo de na-
ciones poseen tales recursos y, desde luego, las enormes 
ganancias que enriquecen aún más a los mismos grupos 
monopólicos.

En esta contradicción pareciera que la presencia de es-
tas calamidades son benéficas para ellos, muy pocos, 

mientras que para las amplias mayorías de la población 
se tornan en verdaderos pandemónium que pregonan la 
enfermedad, la muerte y el dolor –físico y psíquico—. 

Lamentablemente no termina aquí el dilema o reto a 
afrontar. Todavía se muestran los fenómenos propios de 
nuestros Estados y gobiernos de las naciones subordinadas 
en este mecanismo de división de las relaciones de domi-
nio-subordinación. La corrupción, la impunidad, la incom-
petencia y más, colocan a nuestros países en una especie 
de cadalso que pone, al pie de la horca, la población, 
debida a la carencia de tales recursos.

No basta con señalar estas dos cuestiones estructurales 
que obstaculizan la verdadera instrumentación de una 
gran campaña de vacunación. No basta con atacar la 
corrupción y la impunidad; tampoco es suficiente la de-
nuncia de este Modelo de Desarrollo Desigual e injusto.

Aún resta un elemento que considero esencial e ineludible 
a la hora de organizar un programa de adquisición, distri-
bución y aplicación de vacunas.

No basta con poseer las vacunas y distribuirlas a lo largo y 
ancho de México. ¡No!

Es necesario reconocer que, hasta ahora, quienes han re-
cibido la responsabilidad de afrontar para contener, dis-
minuir y, hasta donde ello sea posible, erradicar el SARS 
Cov-2, no han admitido la imprescindible trascendencia 
de apoyar esta actividad con la presencia de los profe-
sionales que disponen de los elementos de juicio y saber 
indispensables en el ámbito psicosocial. Me refiero aquí a 
los psicólogos y la psicología.

Estos profesionales son quienes podrían enfrentarse con el 
conjunto de creencias, atribuciones, supuestos y demás 
eventos de carácter psicológico que fortalecen los gran-
des mitos que envuelven la efectividad y el valor de las 
vacunas y de los procesos de vacunación.

La presencia de estos fenómenos de naturaleza represen-
tacional es la que asegura, paradójicamente, la determi-
nación de no vacunarse uno mismo o de no hacerlo con 
los seres más cercanos a ese uno. Asimismo, son estos, 
y no otras, los fenómenos psicológicos que conducen a 

otros, que no son pocos, a propalar sus creencias, como 
si fuesen verdades, contra las vacunas y los procesos de 
vacunación. No desconsidero las creencias de naturaleza 
religiosa o pseudocientífica.

Dentro de estas grandes creencias se encuentran, ade-
más y lo reitero, las de algunas religiones, las “teorías” 
conspiranoicas y las apreciaciones de carácter político-
económico, desde luego, las que difunden los grandes 
mitos sobre las vacunas.

•	 Uno	 de	 los	 primeros	mitos	 arguye	 que	 adminis-
trarle a alguien cualquier número de vacunas, ya sea al 
mismo tiempo o en un corto período de tiempo, puede 
abatir o debilitar el sistema inmunitario natural.

•	 Enseguida,	que	basta	con	buena	alimentación,	
ejercitación y buenos hábitos de higiene para mantener la 
salud sin la necesidad de vacunarse.

•	 De	la	misma	manera,	que	las	vacunas	podían	te-
ner efectos indeseables secundarios, de mediano y largo 
plazo y que, en el peor de los casos, estos pudieran aca-
rrear la muerte.

•	 Que	las	vacunas	son	las	responsables	directas	de	
la “explosión epidemiológica” de los Trastornos del Espec-
tro Autista o de la “muerte súbita” en los niños.

•	 Las	vacunas,	en	realidad,	no	son	efectivas	ni	efi-
cientes, es decir, no funcionan.

•	 Después	de	haber	adquirido	o	padecido	una	en-
fermedad, el organismo humano “adquiere” una inmuni-
dad tal que es superior a la que aportan las vacunas.

•	 Las	vacunas	poseen	“microchips”	que	al	ser	intro-
ducidos dentro de nuestros organismos aseguran el control 
de nuestros pensamientos, sentimientos y nuestros actos; 
ello permite a otros “poderes” controlarnos más fácilmente.

Ya abordaremos estas cuestiones en nuestra próxima cola-
boración. Mientras tanto va este enlace para aportar una 
muy breve y sucinta información al respecto.

https://www.paho.org/es/temas/inmunizacion/refutando-
mitos-sobre-inmunizacion
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Fortalecer la colaboración institu-
cional y de operación con institu-
ciones de seguridad para eficientar 
la labor en materia de procuración 
de justicia, atención al delito de 
tortura y conformación de una 
Base Nacional de Información 
Genética, parte de los temas abor-
dados durante la XLIV Asamblea 
Plenaria de la Conferencia Nacio-
nal de Procuración de Justicia, en 
la que participó el Fiscal General 
del Estado de Morelos, Uriel Car-
mona Gándara.
La Asamblea General fue presidi-
da por el Fiscal General de la Re-
pública Alejandro Gertz Manero 
y participaron fiscales y procura-
dores de justicia de todo el país, 
quienes abordaron de manera 
prioritaria temas de coordinación 
y colaboración permanente entre 
instituciones, para el fortaleci-
miento de la procuración de jus-
ticia en todo el territorio nacional.
Dentro de la agenda, se abordaron 
temas como elevar la coordina-
ción con la Guardia Nacional, así 
como las policías estatales y mu-
nicipales, a fin de cumplir con los 
requisitos y acciones enmarcadas 
en el Código nacional de Procedi-
mientos Penales y homologar los 
distintos criterios jurisdiccionales, 
para ajustarse a los lineamientos 
para la aplicación de procedimien-
tos dentro del sistema de justicia 
acusatorio Adversarial.
Para ello, el Fiscal General de la 
República refirió a los partici-
pantes sobre la reunión sostenida 
el pasado 04 de diciembre con la 
Secretaria de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana, la Guardia 
Nacional y el Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, para asegurar 
la adecuada elaboración de pues-
tas a disposición y el llenado del 
Informe Policial Homologado 
(IPH).
Dentro de los trabajos, se abordó 
la problemática y las mejores téc-

nicas de investigación del delito de 
tortura y se estableció la necesidad 
de estandarizar los protocolos y 
acciones para lograr resultados 
que permitan acciones de éxito en 
dicha investigación garantizando 
el respeto a los derechos humanos.
A fin de fortalecer la investigación 
y la atención social, en especial 
aquella que tiene que ver con per-
sonas no localizadas, se trabajará 
para la creación de la Base Nacio-
nal de Información Genética, lo 
que permitirá contar con datos e 
información de todos los estados, 
con lo que se busca una identifica-
ción pericial completa de cuerpos 
y la posibilidad de realizar los cru-
ces de información requerida por 
cada entidad federativa.
En la XLIV Asamblea Plenaria de 
la Conferencia Nacional de Pro-
curación de Justicia participó el 
Vicepresidente de la Junta de Go-
bierno del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), 
Adrián Franco Barrios, quien ha-
bló sobre la integración del Siste-
ma Estadístico Nacional de Procu-
ración de Justicia (SENAP), como 
iniciativa de los integrantes de la 
Conferencia Nacional, que tiene 
como objetivo el homologar los 
procesos de generación, sistema-
tización, uso y difusión de infor-
mación estadística en materia de 
procuración de justicia, median-
te la coordinación con el INEGI 
para la generación de información 
estadística en la materia.
Lo anterior, permitirá facilitar la 
colaboración entre fiscalías y pro-
curadurías del país, para el mejo-
ramiento de la instrumentación de 
políticas públicas en procuración 
de justicia, respetando la autono-
mía de cada institución.
Los trabajos regionales y plena-
rios de la Conferencia Nacional de 
Procuración de Justicia continua-
rán, con la finalidad de fortalecer 
las acciones en beneficio de la so-
ciedad en el país.

El fiscal Uriel Carmona participa en 
reunión con Alejandro Gertz Manero

DE LA REDACCIÓN 

Ante la llegada de la fiesta religio-
sa por la Virgen de Guadalupe, 
el Ayuntamiento de Cuernavaca 
hizo un llamado a los feligreses 
católicos para no realizar ningún 
tipo de festividad pública ante la 
situación que se registra por la 
pandemia del covid-19.
Así lo dio a conocer el secreta-

rio del Comité de Contingencia 
Municipal, Rafael Valdovinos, 
quien aseguró que es complicada 
la situación de la pandemia en la 
ciudad ante el incremento del nú-
mero de casos, por lo que es im-
portante reforzar las medidas sani-
tarias como el uso de cubrebocas, 
el uso del gel antibacterial, mante-
nerse al interior de sus hogares si 
es posible y evitar la aglomeración 
de personas.
“No podemos bajar la guardia 
en una pandemia que ha dejado 
varios contagios y personas que 
lamentablemente han perdido la 
vida, hoy más que nada necesi-

Es importante evitar este año actos masivos este 12 de diciembre

No hacer fiesta pública por
la Virgen, pide la autoridad
La situación del 
covid-19 obliga a 
reforzar las medidas 
sanitarias

EDMUNDO SALGADO

En medio de la pandemia del co-
vid-19, aumentó un 500 por ciento 
el comercio informal, reveló el se-
cretario general del Nuevo Grupo 
Sindical (NGS), BenHur Hernán-
dez Bringas.
En entrevista, dijo que el ambulan-
taje ha invadido las principales ave-
nidas y calles, además de las entra-
das de las tiendas departamentales, 
mientras que la autoridad munici-
pal lo permite.
Esto, luego de la protesta de los 
comerciantes de NGS protestaron 
en contra del ambulantaje en Cuer-

navaca. Los vendedores liderados 
por Ben Hur Hernández bloquea-
ron por una hora la avenida Plan 
de Ayala, a la altura de la Clínica 1 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS).
Aunque los inconformes levantaron 
el bloqueo, pero advirtieron que, si 
el gobierno municipal no combate 
el comercio ilegal en los alrededo-
res de la Clínica 1 del IMSS, volve-
rán a cerrar las vialidades.
En tanto, Benhur Hernández acusó 
al subsecretario de Gestión Política 
del ayuntamiento de Cuernavaca, 
Renato Jorge Pichardo, de ser el 
causante del aumento del ambu-

lantaje en la capital del estado por 
permitir el comercio ilegal.
“Los comerciantes están hartos de 
que el ayuntamiento, a través de 
Gestión Política ponga ambulantes 
por toda la ciudad. Nosotros no 
hemos puesto ningún ambulante 
y esto es un reflejo del hartazgo 
de los comerciantes que ya no ca-
bemos en la ciudad”, dijo el líder 
sindical.
Pero también lamentó el aumento 
de la informalidad “que se ha ge-
nera por desempleo que provocó la 
pandemia, pero existe el temor de 
que se pueda incrementar más en 
los próximos meses”.

Comercio informal creció hasta en 500%, dice NGS
GUADALUPE FLORES

Las unidades de terapia intensiva de 
los hospitales públicos en Morelos 
están llegando a su máxima capaci-
dad en atención médica para pacien-
tes del covid-19, revelaron autorida-
des de la Secretaría de Salud estatal.
En conferencia de prensa, el Comité 
Estatal de Salud alertó que ante el in-
cremento de personas contagiadas se 
tendrá que buscar la posibilidad de 
abrir más espacios para atención ex-
clusivamente de pacientes covid-19, 
lo que significaría que el sistema hos-
pitalario colapse.
Hasta el 11 de diciembre, la ocupa-
ción hospitalaria, en los Servicios de 

Salud Morelos (SSM) es del 35 por 
ciento, pero con ventilador es del 66 
por ciento; en el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS) 58 %  
en hospitalización, pero en camas 
de terapia intensiva 90 por ciento; 
mientras que en el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
está ocupado el 48 por ciento de las 
camas de hospital y ya llega al 75 por 
ciento las de pacientes que requieren 
ventilación.
Por este incremento en hospitaliza-
ción de pacientes covid-19, el secre-
tario de Salud en Morelos, Marco 
Antonio Cantú Cuevas, llamó a la 
población a limitar la movilidad.

Dijo que este indicador es similar al 
que se tuvo en la primera oleada de 
contagios, es decir el pico más alto 
registrado en el pasado mes de mayo.
También explicó que en octubre la 
tasa de contagios por cada 100 mil 
habitantes era del 9.4 por ciento, 
pero la cifra se elevó al 15.7% en 
menos de dos meses.
Actualmente en Morelos su-
man ocho mil 516 personas 
con covid-19 y son mil 516 las  
víctimas fatales. En 24 horas aumen-
taron 36 nuevos casos y hay siete 
defunciones más. Además, hay 372 
pacientes activos (es decir en más 
riesgo de contagiar) y como sospe-
chosas se encuentran mil 382.

GUADALUPE FLORES

Se están llenando hospitales 
con pacientes de covid: SS

tamos reforzar las medidas para 
evitar contagios, así que ese será 
el llamado a los ciudadanos, usen 
gel antibacterial, utilicen cubrebo-
cas y guarden la sana distancia”, 
declaró.
Es por esa situación, que hizo un 
llamado urgente a los feligreses ca-
tólicos para no realizar las activi-
dades conmemorativas por el día 
de la Virgen de Guadalupe, ya que 
este tipo de celebraciones pueden 
generar aglomeración de personas 
en las iglesias y con ello incremen-
tar el número de contagios, situa-
ción que provocaría que en lugar 
de avanzar en el semáforo de la 
pandemia estemos más retroce-
diendo hacia el color rojo.
“Entendemos que los feligreses 
católicos quieren celebrar a la Vir-
gen de Guadalupe, pero ante la 
situación que se vive en Morelos 
en la actualidad, es necesario que 
nos abstengamos de cualquier ce-
lebración que ponga en riesgo la 
salud de los morelenses, por eso 
los exhortamos a no llevar a cabo 
ninguna celebración”, concluyó el 
funcionario municipal.

ANTE LA LLEGADA DE LAS FIESTAS RELIGIOSAS por la 
Virgen de Guadalupe, el Ayuntamiento de Cuernavaca hizo un 
llamado a los feligreses católicos para no realizar ningún tipo 
de festividad ante la situación que se registra por la pandemia 
del covid-19.
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Luego de que aspirantes a enca-
bezar la Entidad Superior de Au-
ditoría y Fiscalización ofrecieran 
una rueda de prensa para exigir a 
los diputados que se de el nom-
bramiento de dicho cargo, la pre-
sidenta de la Junta Política y Go-
bierno, Ariadna Barrera Vázquez, 
aseguró que podría ser la próxima 
semana cuando se cuente con el 
dictamen para dicha designación.
Y es que el jueves pasado, seis de 
los aspirantes ofrecieron una con-
ferencia de prensa para exigir al 
Congreso que se dé ya la desig-
nación del titular de dicho órgano 
encargado de fiscalizar y revisar 
los recursos de los diferentes po-
deres y organismos del estado, 
con la finalidad de que se de certe-
za luego de que el proceso no ha 
tenido un importante avance en 
los últimos meses.
Al respecto, la también coordi-
nadora del grupo parlamentario 
del Movimiento de Regeneración 
Nacional, aseguró que se espera 
ya contar el próximo lunes con un 
dictamen emanado de la Junta Po-
lítica y de Gobierno, el cual tendrá 
que ser sometido a votación del 
Pleno antes de que concluya el 

periodo ordinario de sesiones el 
próximo 15 de diciembre.
“Estamos trabajando en la Junta 
Política y de Gobierno para con-
tar ya con un dictamen que pueda 
ser sometido a votación del Ple-
no, sin duda el procedimiento ha 
sido lento pero logramos ya llevar 
a cabo el proceso de entrevistas a 
cada uno de los aspirantes, y será 
en la Junta Política donde tendre-
mos el dictamen”, explicó.
Aseguró, que espera que haya los 
consensos necesarios entre los in-
tegrantes de la 54 Legislatura para 
designar sin falta la próxima sema-
na al titular del ESAF, sin embar-
go, en caso contrario estaría anali-
zando la posibilidad de abordar el 
tema en un periodo extraordina-
rio de sesiones.
“Yo espero que sí podamos tener 
ya el dictamen listo para la próxi-
ma semana y tener los consensos 
para que antes de que concluya el 
periodo ordinario, se esté toman-
do una decisión al respecto para 
sacar este tema ante la postura 
de los diferentes aspirantes, si no, 
pues está la posibilidad de abrir 
un periodo extraordinario de se-
siones”, concluyó la presidenta de 
la Junta Política y de Gobierno del 
Poder Legislativo.

Designación para la ESAF 
vendría la próxima semana

EDMUNDO SALGADO

Luego de la manifestación el pasa-
do jueves en el Congreso de Mo-
relos por parte de trabajadores del 
Ayuntamiento de Puente de Ixtla 
que exigieron el rescate financie-
ro del municipio, la encargada 
de despacho de la Entidad Supe-
rior de Auditoría y Fiscalización, 
América López, aseguró que di-
cho Ayuntamiento registró algu-
nas irregulares financieras durante 
la administración pasada.
Así lo dio a conocer durante una 
conferencia de prensa registrada 
la mañana de este viernes en las 
instalaciones de dicho órgano, en 
donde dio a conocer el inicio de 
auditorías a los municipios indí-
genas de Hueyapan y Coatetelco, 
con el fin de revisar el ejercicio de 
los recursos y su correcta aplica-
ción.
Al ser cuestionada sobre la situa-

ción financiera que atraviesa el 
municipio de Puente de Ixtla, en 
donde se corre el riesgo de ya no 
brindar servicios públicos muni-
cipales como el abasto de agua 
potable y el servicio recolección 
de basura, América López señaló 
que se hizo ya una auditoría a las 
finanzas municipales durante la 
administración del 2015 al 2018, 
en donde se encontraron diversas 
irregulares que se darán a conocer 
a los diputados del Congreso del 
estado, para que se inicien los pro-
cesos correspondientes.
“Entendemos la difícil situación 
que atraviesan los ayuntamientos 
pero también es parte del uso ade-
cuado de los recursos, en el caso 
de Puente de Ixtla, el Congreso 
nos instruyó que hiciéramos una 
revisión de las finanzas de la pasa-
da administración y hemos encon-
trado algunas irregularidades, no 
podemos dar a conocer a ustedes 

los medios de comunicación de 
qué se tratan porque tiene que ser 
el Congreso del estado a quien se 
le informe y determine lo condu-
cente”, explicó.
La encargada de despacho de la 
Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización, aseguró que se rea-
lizan otras revisiones del uso de 
recursos a diferentes municipios 
por lo que se espera que en los 
próximos meses se den a conocer 
los resultados de estas auditorías 
ordenadas por el Pleno de la 54 
Legislatura.
“Claro que hay más auditorías en 
proceso aprobadas por el Pleno 
del Congreso del estado y en es-
tos momentos no hemos termina-
do, pero en cuanto se concluya se 
estará dando a conocer todos los 
resultados a los diputados del para 
que den a conocer lo que se en-
contró”, concluyó.

P. de Ixtla, con irregularidades
financieras en admon. anterior

EDMUNDO SALGADO

Tras la manifestación de comer-
ciantes ubicados en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social de 
Plan de Ayala, el secretario del 
Ayuntamiento de Cuernavaca, 

Erick Santiago Romero, aseguró 
que no se permitirá la instalación 
de más vendedores ambulantes, 
por lo que llamó a los inconfor-
mes al diálogo.
En entrevista, el funcionario mu-
nicipal señaló que durante varios 

meses se trabajó de manera orga-
nizada con los comerciantes para 
la construcción de los merenderos 
ubicados en el área de urgencias, 
con la finalidad de que se dejara 
libre a la circulación vehicular y al 
paso peatonal el acceso principal 

Se trabajó en ordenar los merenderos aledaños al IMSS

No se permitirá la instalación de 
más ambulantes: Erick Santiago

EDMUNDO SALGADO de este nosocomio, ya que había 
quejas de que los pacientes no 
podían caminar debido a la gran 
cantidad de puestos que se encon-
traban en este sitio.
“El tema de los vendedores del 
IMSS es un asunto en el que he-
mos estado trabajando desde hace 
varios meses, en donde se logró la 
construcción de los merenderos 
con el fin de poner orden, ante 
el desorden que había con tanto 
negocio que no permitían el paso 
de los usuarios de este hospital”, 
declaró.
Ante tal situación, aseguró que no 
se permitirá la instalación de más 
vendedores, además de que por 
la pandemia del covid-19, no se 
puede permitir la aglomeración 
en este lugar por lo que hizo un 
llamado a los inconformes para 
establecer mesas de diálogo y evi-
tar afectaciones a los ciudadanos a 
través del bloqueo de calles.

“Hemos sido muy claros, no va-
mos a permitir la instalación de 
más vendedores ambulantes en 
ningún punto de la ciudad de 
Cuernavaca, por eso la postura 
del Ayuntamiento es firme, llama-
mos al diálogo a aquellos mani-
festantes que el día de hoy (ayer) 
se inconformaron para que dejen 
afectar los ciudadanos y mejor 
tengamos mesas de trabajo para 
llevar una solución, pero dejamos 
en claro no habrá más permisos 
para la instalación de vendedores 
ambulantes”, concluyó el funcio-
nario municipal.
Y es que cabe mencionar que la 
mañana de este viernes, un gru-
po de comerciantes adheridos al 
Nuevo Grupo Sindical cerraron la 
avenida Plan Ayala para exigir al 
Ayuntamiento que se les permita 
la instalación de sus negocios al 
exterior del Instituto Mexicano 
del Seguro Social.

EL SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO DE CUERNAVACA, Erick Santiago Romero, aseguró 
que no se permitirá la instalación de más vendedores ambulantes, por lo que llamó a los incon-
formes al diálogo.
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Operativo Filtro Sanitario en Ayala
contra covid en transporte público

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Cuautla, Mor.- Con la finalidad 
de evitar repunte de contagios por 
el virus que provoca el covid-19, 
ayer arrancaron en Ayala, el ope-
rativo Filtro Sanitario, en donde 
se exhortó a los conductores de 
las unidades del transporte públi-
co a portar el cubrebocas, tener 
gel antibacterial en los vehículos 
y al mismo tiempo que no suban 
pasaje sin el tapabocas, debido a 
que actualmente el municipio se 
encuentra desde el pasado lunes 
en semáforo naranja.
Desde ayer viernes, personal de 
Protección Civil, Salud y Tránsi-
to Municipal, colocaron un filtro 
sanitario de revisión de las unida-
des vehiculares que circulan en la 
carretera de la entrada del pobla-
do de Anenecuilco. Esto con el 
objetivo de conminar a choferes 
del transporte público con y sin 
itinerario fijo que circulan en el 
municipio de Ayala, para no bajar 
la guardia ante esta pandemia. 
El personal que participó, entre-
gó cubrebocas a pasajeros que no 
lo llevaban, midió temperatura a 
choferes y se les pidió no llevar 
sus unidades con sobrecupo, para 

mantener sana distancia. El ope-
rativo conjunto se realizó durante 
las primeras horas de la mañana, 
cuando el transporte circula con 
más pasaje.
Se informó en un comunicado 
que el ayuntamiento de Ayala, 
continúa exhortando a la pobla-
ción en general a seguir las re-
comendaciones sanitarias de uso 
permanente de cubrebocas, lava-
do frecuente de manos y mante-
ner la sana distancia. 
Iván Valega Ruiz, director de 
Salud, destacó que las medidas 
son de prevención de contagios 
de coronavirus, y además de que 
aunque por el momento no se 
pueden aplicar sanciones o mul-
tas a las personas que no portan 
cubrebocas, “si se les puede hacer 
un llamado de atención y reco-
mendación, para que se mitigue 
el número de infecciones de coro-
navirus.
Sostuvo que el problema de incre-
mento de enfermos por covid-19 
es porque se bajó la guardia y se 
ha dado una gran movilidad de 
personas, lo que ha provocado 
que se saturen las unidades del 
transporte colectivo. “No pode-
mos permitir que se siga de esa 

misma manera, tenemos que ha-
cer algo para terminar con este 

problema que afecta a las familias, 
no nada más es una persona, son 

varias las que pueden infectarse”, 
detalló.

Cuautla, Mor.- Se resolvió el 
conflicto de la falta de suminis-
tro de agua potable en la colonia 
Juan Morales, dotando la misma 
tarde de este viernes a más de 16 
mil habitantes del vital líquido; al 
tiempo que hubo acuerdos para 
garantizar una nueva convocato-
ria para el cambio de comité de 
manera transparente y equitativa.
En una reunión con el ayudante 
municipal Javier Anzúrez Medel, 
los integrantes del comité de agua 
potable y vecinos de la comuni-
dad, el ayuntamiento informó que 
se proveyeron los acuerdos que 
garanticen la paz y la estabilidad 
social para esa demarcación y sus 
comunidades.
Se dijo que el representante veci-
nal de la comunidad de Giraso-
les, Rafael Jesús Escoto Moreno, 
dialogó con quienes mantienen el 

plantón en el pozo de agua de esa 
comunidad, permitiendo el acceso 
al fontanero y personal del Siste-
ma de Agua Potable de la colonia 
Juan Morales, reestableciendo el 
servicio para dicha localidad y co-
munidades involucradas. 
Por su parte, el ayuntamiento será 
el responsable de la preparación, 
desarrollo y vigilancia de la elec-
ción de los integrantes del comité 
de agua potable de la colonia Juan 
Morales, la cual estará a cargo de 
la Junta Electoral Municipal inte-
grada por el alcalde, además del 
regidor de la primera minoría re-
presentada en el cabildo, así como 
por el concejal de Servicios Públi-
cos Municipales.
La convocatoria para la elección 
del nuevo comité de Agua Pota-
ble de la colonia Juan Morales, la 
realizará el ayuntamiento de Yeca-
pixtla, que establece que la elec-
ción se realizará el día domingo 

27 de diciembre del año en curso, 
además de que solamente podrán 
participar en el proceso de elec-
ción, las y los usuarios del sistema 
de agua potable incluyendo a las 
comunidades de Loma Bonita, 
Girasoles y Noche Buena, que así 
lo acrediten con el recibo de agua.
Además, se acordó que Comité 
electo tomará posesión de su en-
cargo el día 1 de enero del año 
2021 y que las autoridades muni-
cipales reiteraron que no preten-
dieron administrar el Comité de 
Agua Potable y mucho menos que 
se incremente la tarifa o cuota que 
actualmente se cobra por el servi-
cio del agua potable.
Sólo los usuarios del sistema de 
agua potable serán quienes elegi-
rán a su comité libremente, bus-
cando la legalidad para preservar 
esta garantía en cada cambio de 
nuevos representantes en el futu-
ro.

Reabrieron compuertas del pozo 
de agua de colonia Juan Morales

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ
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El gobernador Cuauhtémoc Blan-
co Bravo encabezó la presentación 
del proyecto “Incentivo económi-
co a la producción por superficie 
sembrada para cultivo de arroz 
en el estado Morelos”, el cual fue 
bien visto por productores de las 
588 hectáreas que fueron inscritas 
para recibir este beneficio.
Al exponer el proyecto, Katia Isa-
bel Herrera Quevedo, secretaria 
de Desarrollo Agropecuario (Se-

dagro), informó que se cuenta 
con un monto de un millón 760 
mil pesos, por lo que cada uno de 
los 221 campesinos inscritos reci-
birá tres mil pesos por cada hectá-
rea sembrada.
La funcionaria señaló que este 
apoyo permite garantizar el forta-
lecimiento de la productividad de 
dicho cultivo, fomenta el arraigo 
a la tierra, mejora el ingreso del 
sector y genera autoempleo en be-
neficio del campo y del bienestar 
familiar.
Herrera Quevedo puntualizó que 

Arroceros reciben apoyo del gobierno de Cuauhtémoc Blanco
DE LA REDACCIÓN por instrucciones del gobernador 

Cuauhtémoc Blanco, el incentivo 
económico se entrega de manera 
directa a las mujeres y hombres 
que siembran el arroz, sin ningún 
tipo de intermediario.
Agregó que desde la Sedagro se 
busca promover el cambio tec-
nológico y fortalecer el uso de la 
siembra, sustituir el sistema de 
trasplante tradicional para abatir 
los costos y mejorar la produc-
ción, generando una mayor renta-
bilidad para los productores.
Las 588 hectáreas beneficiadas es-
tán distribuidas entre los 15 mu-
nicipios donde se siembra arroz: 
Ayala, Coatlán del Río, Cuautla,  
Cuernavaca, Emiliano Zapata, 
Jojutla, Mazatepec, Puente de 

Ixtla, Temixco, Tetecala, Tlaltiza-
pán, Tlaquiltenango, Xochitepec, 
Yautepec y Zacatepec.
Oswaldo García García, quien 
cultiva este cereal en el municipio 
de Coatlán del Río, expresó su 
reconocimiento a las autoridades 
estatales por el apoyo que brindan 
al campo morelense, y en particu-
lar al arroz.
En la presentación del proyecto 
participaron José Manuel Sanz 
Rivera, jefe de la Oficina de la Gu-
bernatura; Juan Román Reynoso, 
director general de Ganadería de 
la Sedagro; Oscar Santos Martí-
nez, director general del Fondo 
de Fomento Agropecuario de la 
Sedagro; Omar Taboada Nacer, 
director general de Agricultura y 

Agroindustria, de la Sedagro.
Jorge Torres Benítez, presidente 
del Consejo de Administración 
del Molino de Arroz Buena Vis-
ta, de Cuautla; Eduardo Morales 
Nacer, presidente del Consejo de 
Administración del Molino de 
Arroz “Arrocera de Morelos S.A”, 
de Puente de Ixtla; Jesús Solís 
Alvarado, presidente del Consejo 
de Administración del Molino de 
Arroz “San José”, de Jojutla.
Además de Brenda Espinoza Ló-
pez, diputada federal; Raúl Anaya 
Rojas, delegado federal para los 
Programas de Bienestar en More-
los y José Luis Galindo Cortés, di-
putado presidente de la Comisión 
de Desarrollo Agropecuario del 
Congreso del Estado.

Luego que trabajadores del 
ayuntamiento de Puente de Ixt-
la bloquearan los principales  
accesos de Cuernavaca y afec-
taran el libre tránsito de miles 
de ciudadanos morelenses, la 
diputada Rosalina Mazari Es-
pín lamentó la actitud de Mario 
Ocampo Ocampo, alcalde de 
aquel municipio a quien señaló 
de “aprovecharse de la necesidad 
de los burócratas, quienes no han 
recibido sus pagos por el mal 

control de las finanzas públicas” 
del actual edil.
La coordinadora de la Fracción 
Parlamentaria del Partido Re-
volucionario Institucional al 
interior del Congreso del esta-
do, sostuvo que el problema de 
la falta de recursos para el pago 
de sueldos “tiene su origen en 
administraciones pasadas, con 
la corrupción y endeudamiento 
de los gobiernos de Julio Espín 
Navarrete y Dulce Medina Quin-
tanilla”.
En este sentido, Rosalina Mazari 

agregó que si bien los ex muníci-
pes “dilapidaron el recurso públi-
co”, el actual alcalde “ya sabía del 
mal estado de las finanzas y no ha 
hecho nada para sanearlas”.
Finalmente, la diputada Rosalina 
Mazari reveló que “el municipio 
por ley ya no es sujeto de crédito 
para otra nueva deuda”, sin em-
bargo, invitó al alcalde “a explo-
rar otras alternativas con el secre-
tario de Hacienda federal, Arturo 
Herrera para que le puedan dar 
algún apoyo directamente desde 
la federación”.

DE LA REDACCIÓN 

Lamenta diputada Rosalina Mazari 
afectaciones a ciudadanos por bloqueos 

LA DIPUTADA ROSALINA MAZARI ESPÍN lamentó la actitud 
de Mario Ocampo Ocampo, alcalde de aquel municipio a quien 
señaló de “aprovecharse de la necesidad de los burócratas, 
quienes no han recibido sus pagos por el mal control de las 
finanzas públicas” del actual edil.
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SECRETO A VOCES 
Rafael Alfaro Izarraraz Ciencia, vacuna y pueblo

Uno de los científicos más destacados del siglo XX 
y XXI, afortunadamente sigue entre nosotros, Edgar 
Morín, escribió un texto que se llama “Ciencia con 
Conciencia”. En  ese texto ya clásico para los estu-

diosos de la ciencia, expuso que la ciencia se encontraba 
en una disyuntiva: si la ciencia no se manejaba con una 
conciencia social, la ciencia seguiría el impulso que ha-
bía tomado en el siglo XX, que era una ciencia al servicio 
de los enormes intereses económicos que estaban y están 
detrás de su enseñanza y de su puesta en práctica en la 
sociedad industrial.

Lo que ha ocurrido durante el año que ahora está a pun-
to de concluir, es que la ciencia se encuentra en manos 
de las grandes corporaciones financieras mundiales como 
Vanguard Group, BlackRock (el mayor concentrador de re-
cursos financieros del mundo) y SSgA (ver artículo del profe-
sor Jalife en La Jornada del 06 de diciembre de 2020, en 
su columna “Bajo la Lupa”), quienes a su vez son las que 
invierten en las vacunas que el mundo occidental pondrá 
disposición de una parte de la humanidad.

Debemos reconocer que el hecho de que se cuente con 
una vacuna ya, a un año de que apareciera la pandemia 
es un hecho que nos muestra lo inaudito que todavía la 
ciencia es capaz de hacer. Lo digo, independientemente 
de que me parece que la vacuna potencialmente inmu-
nizará principalmente a las poblaciones de las naciones 
ricas, sin atender realmente el problema de fondo que ha 
ocasionado el fenómeno pandémico, que es la crisis am-
biental que se ha venido agudizando al paso del tiempo y 
que tiene que ver con el modelo de producción industrial. 

Y no cabe duda que la actuación del gobierno mexica-
no ha sido muy importante, porque la aplicación de la  
vacuna empezará en la tercera semana de diciembre de 
este año. Y en esto no debemos ser mezquinos porque 
ante la mezquindad, lo queramos o no, la vacuna se va 
imponer porque la población la buscará ante la inminen-
cia de la amenaza de muerte que significa el virus. Ahora 
se menciona que no se debe aplicar en épocas electora-

les, como si la amenaza de muerte no estuviera por enci-
ma de cualquier miserable voto. Este gobierno, el de la 4t 
lo ha hecho y punto, qué más se quiere.

La vacuna ya se empezó a aplicar en Inglaterra y así em-
pezará	Europa	y	Estados	Unidos.	En	Rusia	ya	se	aplica	y	lo	
mismo se iniciará en China. Claro que la vacuna tiene sus 
problemas técnicos, como el de la refrigeración, y puede 
generar desconfianza la manera en cómo se ha produci-
do sobre todo la europea y los avances de otras que están 
en	proceso	en	los	mismos	Estados	Unidos.	Sus	costos	la	van	
a significar un problema para los países clasificados como 
pobres, principalmente las naciones africanas.

La ciencia que llegó a nuestro continente fue primero la de 
la conquista (como diría Enrique Dussel), embarcaciones, 
mosquetones, bayonetas, pólvora, armas de acero, con 
las que ejecutaron la conquista de la mano de la cruz del 
catolicismo despojado de sus raíces sociales por el Impe-
rio Romano. Después que las naciones de esta parte del 
continente lograron su independencia, nuestros gobernan-
tes se dejaron encantar por la herencia cultural que nos 
dejaron, como una especie de manzana envenenada. 

Tomamos el pensamiento más rancio europeo como el 
utilitario, el positivismo y el liberalismo. Se convirtieron en 
nuestros guías los teóricos del industrialismo como Ben-
tham, Spencer y Comte. Y con todos ellos su ciencia que 
llegó a las instituciones educativas que inicialmente se for-
maron en América y en América Latina.

Es muy complicado que la ciencia tal y como la conoce-
mos tome conciencia y un rumbo distinto al que ha toma-
do, que es ponerse al servicio de los intereses que gobier-
nan el destino de la sociedad industrial. La ciencia es una 
entidad que toma el rumbo que los humanos le dan. Si la 
ciencia se aplica a favor o en contra de la sociedad o del 
pueblo. Mientras gobiernen el mundo las grandes y enor-
mes corporaciones serán ellas las que marquen la pauta 
en materia de ciencia.

Desde nuestra geopolítica latinoamericana no podemos 

ni debemos seguir las pautas de otras naciones ni siquiera 
de un sentido del tipo de ciencia pensada desde un lugar 
y espacio que no es el que nosotros ocupamos. Esto no 
quiere decir el asumir una especie de auto creación local 
sin vínculos con el mundo de los saberes. Lo que desea-
mos expresar es que Latinoamérica y México, por supues-
to, debe entender que sus productos asociados a la cien-
cia posee intereses específicos, que es su pueblo.

La ciencia debe estar al servicio del pueblo. Y aquí, cuan-
do decimos que debe estar al servicio del pueblo, tam-
bién nos inspira el espíritu de servir al pueblo, entendiendo 
por “pueblo” a los grupos sociales que tradicionalmente 
han sido excluidos de los beneficios que deja la ciencia 
inventada por Europa, así como por el progreso que se 
piensan como un discurso para la humanidad y terminan 
por servir en los hechos a las grandes empresas mundiales 
y, por supuesto, a las naciones hegemónicas en el mundo.

En México y en las naciones desarrolladas, la ciencia tuvo 
un continuo en el que se ha separado a sus creadores de 
los intereses populares. Se ha copiado la idea de los gran-
des centros universitarios y los cuerpos académicos de es-
pecialistas que investigan y forman parte de un escalafón 
en el que todos luchan por ascender (El Sistema Nacional 
de Investigadores), olvidando para quién hacen ciencia 
y quién les paga. También ha ingresado a la academia 
el espíritu de empresa, dándose facilidades a la empresa 
académica disfrazada de centros de investigación. Todo 
ello ha redundado en un tipo de saber dislocado de los 
intereses de la población.

Estamos a buen tiempo de reformar la ciencia y crear un 
tipo de ciencia que sirva a los intereses del pueblo y evitar, 
como en otras naciones, que nos permita ver el problema 
de la pandemia más allá de una vacuna, sin quietar la 
importancia que ello tiene.

Mail: raizarraraz@gmail.com; Facebook: @rafael alfaro 
izarraraz; Twitter: @AfaroIzarra

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE… 

Gabriel Dorantes 
Argandar

Ruda la semana, ¿no?

Pues parece que va en serio esto del repunte del 
coronavirus. ¿Se acuerdan cuando decían que el 
peligro era que las camas de hospital no fueran 
suficientes, y que eso ocasionaría un colapso del 

sistema de salud, y que dicho colapso iba a ocasionar un 
descontrol en el contagio y por ende en la mortalidad por 
el covid-19? ¿Que por eso era necesario mantener “Susa-
na” distancia (saludos a Susanita *guiño guiño*), y usar cu-
brebocas a donde fuéramos, y que en general era mala 
idea ir a Acapulco durante el puente por el contagiadero, 
 y no salir a comer fuera, no hacer fiestas, no hacer misa, 
no reunirse en general? ¿No? La semana pasada varios 
estados de la gloriosa República regresamos al semáforo 
naranja. Algo leí sobre el Secretario de Educación Públi-
ca, quien dijo que si regresábamos a verde era posible 
regresar a clases presenciales, y que se lo comieron vivo 
por decir tal cosa. No leí muy bien la nota y estuve ocupa-
do atendiendo mis menesteres de final de semestre, pero, 
¿no es esa la idea? ¿Regresar a clases cuando estemos 
en verde? 

A mí lo que me enfada es que los números no le están 
cuadrando a gobierno. Mantuvieron el semáforo amarillo 
por dos semanas de más, por lo menos, para poder aco-
modarse su Buen Fin de la mejor manera que pudieron 
hacerlo, y ahora que la frecuencia de contagio está por 
encima de los números más altos de cuando estábamos 
en semáforo rojo, cuando el sistema de salud está a punto 
de quedarse sin camas y por ende colapsarse y por ende 
llegar al descontrol absoluto al respecto del contagio y la 
mortalidad, sólo regresamos a semáforo naranja. Entiendo 
muy bien que la gente tiene que comer, que el comer-
cio se tiene que realizar, que la economía no se puede 

detener. Sin embargo, ver las imágenes de filas y filas de 
gente saturando las plazas comerciales para aprovechar 
la liquidación del Best Buy, enciende un humor bastante 
inadecuado en mí. Ya de por sí fue harto entretenido ver 
al Salinas Pliego desaprovechar una inmerecida oportu-
nidad de guardar silencio, ahora tenemos que ver cómo 
dicha empresa le regala a la gente de mi amado México, 
quienes no supimos aprovechar la dicha y el privilegio de 
contar con un Best Buy de ESTE lado de la frontera, el rega-
lo del coronavirus (the gift that gives on giving). Tanto que 
nos lo regalaron que acudió la gente a entregarle dinero a 
dos manos, a cambio de una pantalla a precio de liquida-
ción y una oportunidad de jugarse la vida y la de los suyos 
en una tirada de dados donde los dados están cargados. 
Según mis cuentas debemos de estar rozando el 20% de 
probabilidad de muerte estando las cosas como están. 
Lo mucho o poquito que conozco sobre números no me 
sirve para determinar la probabilidad de muerte en caso 
de contraer el virus una vez que se colapse el sistema de 
salud, pero dudo mucho que sea menor al 20%. 

 Además… Lo sé, lo sé. Siempre hay un además, 
no me interrumpas, Gabriel. 

 Además, hay todavía dos factores independien-
tes que se deben de tomar en cuenta. El más inmediato 
de ellos es la vacunación. Hace algunos años estuve en 
una conferencia del Dr. Julio Frenk (exposición magistral, 
por cierto) al respecto de cómo la mera invención de la 
vacuna ha prolongado la expectativa de vida en el mun-
do mundial desde que se empezaron a usar por ahí de 
1800. Esto de inmediato me haría pensar que la repentina 
aparición de una vacuna aprobada por el FDA en los Es-
teits, sería buena idea, ¿no? No es como que si los gringos 

ACABARAN de tener el dilema político más importante de 
su historia contemporánea (que parece que va a terminar 
con que su naranja pelmazo en turno utilice la Constitución 
de dicho país a manera de papel higiénico), digo, son los 
gringos. Of course, my horse, we believe in them gringos. 
Sería imposible que las autoridades de dicho país apro-
baran una vacuna sin que estuvieran plenamente seguros 
de que no te saldrán dos brazos adicionales a manera de 
efecto secundario de dicha vacuna. ¿Cierto?

 Finalmente, el segundo factor: los efectos secun-
darios. He visto cientos de notas al respecto de los efectos 
posteriores de haber padecido coronavirus. Como todo 
en las noticias, hay información más seria que otra (como 
esta columna, amable lector, le ruego no la tome en se-
rio), pero a raíz de este recorrido periodístico, he detectado 
que las posibilidades empiezan con poder perder los de-
dos de los pies, daños en la piel, daños en órganos (que 
no me gustaría que me dejaran de funcionar) como el hí-
gado, los riñones y el páncreas, obviamente los pulmones, 
el corazón y la totalidad del sistema nervioso (no he visto al 
respecto de secuelas en el sistema reproductor, pero por 
si las flies lo vamos a añadir a la lista). Si el día de mañana 
estuviera disponible la vacuna, y la Secretaría de Salud ya 
anunció que van a llegar 150,000 dosis en estas sema-
nas, ¿cuánto tiempo cree usted que tarden en aplicarse 
las otras 129,850,000 vacunas? Asumiendo que el sistema 
de salud y el Ejército puedan encargarse de la aplicación 
de ellas, sin tener que recurrir a Walmart y Liverpool, como 
them gringos. 

 Si es cierto que uno de cada cinco ha muerto, 
apreciado lector, ¿ya contrajo usted el coronavirus?

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N
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Desconocidos tiraron un cadáver
de un joven cerca del aeropuerto

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

La mañana de ayer, sujetos desco-
nocidos a bordo de un auto luego 
de asesinar a balazos un joven, lo 
fueron a tirar a los límites de los 
municipios de Cuernavaca y Te-
mixco.
Fue ayer a las 08:00 horas, cuando 
vecinos de un camino de terracería 
de la colonia Ampliación Lázaro 

Cárdenas de Cuernavaca, vieron 
tirado a un hombre sobre la terra-
cería que conduce al Aeropuerto 
de Tetlama de Temixco, por lo que 
dieron aviso al 911.
Al llamado acudieron policías y pa-
ramédicos capitalinos, siendo estos 
últimos quienes confirmaron que la 
víctima ya no contaba con signos 
vitales a consecuencia de disparos 
de arma de fuego.

Por lo que los uniformados asegu-
raron la escena del doble hallazgo y 
dieron aviso a la Fiscalía del Estado.
De esa forma se constituyeron 
agentes de homicidios y los servi-
cios periciales quienes se encarga-
ron de realizar el levantamiento del 
cuerpo ultimado a tiros y enviado 

al forense donde permanece en 
calidad de desconocido y ya hay 
una investigación al respecto. De 
los presuntos responsables nada se 
sabe sólo que iban en un auto del 
que se desconocen características y 
se ignora el móvil de doble crimen 
a tiros.

La Fiscalía Regional Oriente rea-
lizó la detención de ocho mascu-
linos, entre ellos dos menores de 
edad, la noche de este jueves 10 de 
diciembre durante un cateo reali-
zado en un Bar ubicado en el Mu-
nicipio de Ocuituco, por denun-
cias de venta de estupefacientes.
En atención a denuncia realizada, 
donde se hacía referencia de que el 
Bar denominado “La Cachetona”, 
ubicado en Carretera Metepec–
Tétela del Volcán, en el Poblado 
de Metepec perteneciente al mu-
nicipio de Ocuituco se realizaba 
venta de enervantes, se integró la 
carpeta de investigación inicián-
dose las indagatorias correspon-
dientes, obteniendo de un juez de 
control una orden de cateo.
El Agentes del Ministerio Público 
de la Fiscalía Oriente, con el apoyo 
de agentes de la Policía de Investi-
gación Criminal (PIC) y Servicios 
Periciales, la noche de este jueves 
cumplimentaron el mandato judi-
cial observando en el área de ba-
rra a cuatro sujetos, mismos que 
empezaron a agredir verbalmente 
a los agentes e intentando evitar la 
diligencia, localizando en el lugar 
una bolsa de plástico conteniendo 
cinco bolsitas plásticas con vegetal 
verde.
De lo anterior, se realizó el ase-

guramiento de quienes dijeron 
llamarse Julio César “N”, Juan Ig-
nacio “N”, Juan José “N” y Gus-
tavo “N” quedando custodiados 
mientras se inspeccionaba el lugar, 
localizando otros tres masculinos 
sentados en una mesa y sobre la 
misma, se localizó un cigarrillo 
conteniendo vegetal verde con ca-
racterísticas de la marihuana, ase-
gurando a Luis Daniel “N” y dos 
menores de 14 y 17 años de edad.
Los agentes al salir del inmueble 
observan una camioneta marca 
Dodge tipo Pick Up de color rojo, 
con placas de circulación del Esta-
do de México, de la cual desciende 
un masculino quien intentó agre-
dir físicamente a los investigado-
res, diciéndoles que no sabían con 
quién se habían metido, al tiempo 
de intentar abordar nuevamente el 
vehículo para darse a la fuga.
Los Agentes de la PIC lograron 
la detención de quien se identifi-
có como Abiel Adai “N” y al ser 
revisada la camioneta, se localizó 
en su interior dos bolsas pequeñas 
conteniendo vegetal verde y otra 
bolsa con contenido de piedra ca-
racterística de la droga conocida 
como “cristal”.
Los detenidos, la droga y el ve-
hículo fueron asegurados y en 
las próximas horas será definida 
su situación jurídica en la Fiscalía 
Regional Oriente.

Catean agentes bar y caen ocho
por la presunta venta de drogas

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

La Unidad Especializada de 
Delitos Diversos de la región 
Sur Poniente logró vincular a  
proceso a un hombre señalado 
por su hermano de arrojarlo a  
una fosa séptica, en el municipio 
de Tlaltizapán, causándole le-
siones que pusieron en riesgo su 
vida.
De acuerdo con la persona vícti-
ma, Set “N”, de 46 años de edad, 
el 16 de noviembre del año 2019, 
convivía con familiares en su do-
micilio, en la comunidad de Te-
milpa Nuevo, perteneciente a 
Tlaltizapán.
Más tarde, agregó, su hermano 
Fernando “N”, de 40 años, lo in-
vitó a beber cerveza, pero en su 
vivienda, en la calle Cubatera de la 
misma población.
A las 01:00 horas del 17 de no-
viembre -detalló la persona vícti-
ma- se despidió de su hermano y 
otras amistades, no obstante, Fer-
nando le pidió que se quedara más 

tiempo. Al no acceder, su consan-
guíneo se levantó de su asiento y 
lo lanzó a la fosa séptica.
Como resultado de la caída, la 
persona víctima presentó lesiones 
en ojo izquierdo, mejillas, tórax, 
abdomen, y fractura de manos 
y fémur izquierdo, las cuales, de 
acuerdo con exámenes de medi-
cina legal, pusieron en peligro su 
vida.
El pasado dos de diciembre, la 
agente del Ministerio Público es-
pecializada formuló imputación 
en contra de Fernando “N”, co-
nocido como “El Borrego”, por 
la posible comisión del delito de 
lesiones dolosas.
En la misma audiencia inicial, el 
juez de la causa resolvió vincular 
a proceso al “Borrego”, a quien 
impuso las medidas cautelares de 
firma periódica y la prohibición 
de acercarse y molestar tanto a la 
persona víctima como a testigos, 
con plazo determinado para el 
cierre de la investigación comple-
mentaria.

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Va a proceso por haber lanzado
a su hermano a una fosa séptica

La Unidad Especializada de De-
litos Contra la Mujer de la zona 
Sur Poniente ejerció acción penal 
en contra de José Manuel “N”, de 
28 años de edad, detenido en el 
municipio de Coatetelco por pre-
suntamente agredir físicamente a 
su abuela de 68 años de edad.
El 11 de noviembre del año en 
curso,  José Manuel “N” quedó a 
disposición del Ministerio Público 
por parte de elementos de la Po-
licía Morelos, quienes lo asegura-
ron al momento en que supuesta-
mente violentaba a su abuela.
La detención de José Manuel se 
dio en callejón Gabriel Mariaca 
de la colonia Centro, de Coate-
telco, afuera del predio donde se 
encuentran las viviendas tanto del 
investigado como el de la mujer 
víctima.
La mujer adulta mayor comentó a 
los policías preventivos que al en-
contrarse en el patio en común, su 
nieto José Manuel comenzó a em-

pujarla, hasta lograr, por la fuerza, 
llevarla hasta el exterior, donde 
la continuó agrediendo, siendo  
auxiliada por su hija y nieta.
En ese momento, José Manuel 
“N”, quien padece discapacidad 
auditiva,  habría arremetido no 
sólo en contra de su abuela Mar-
garita, sino también en contra 
de una de sus tías, a quienes con 
señas advirtió que les cortaría la 
cabeza.
Policías de la localidad arribaron 
al callejón donde ocurría la agre-
sión, logrando el aseguramiento 
de José Manuel, remitiéndolo a 
la Fiscalía por la posible comisión 
del delito de violencia familiar.
Con los datos obtenidos durante 
la investigación inicial, la agente 
del Ministerio Pública especiali-
zada consignó a José Manuel ante 
el juez de control, formulando 
imputación en su contra, para 
después obtener el auto de vin-
culación a proceso, con medidas 
cautelares diversas a la prisión pre-
ventiva y plazo de dos meses para 
cierre de las indagatorias.

Sordomudo, preso, por agresión y 
amenazas, a señas, a suegra y tía

FRANCISCO JAVIER RENDÓN


